
员工吃错药遭解聘，未免太冷血
据报道， 富士康员工张某军

称， 因为自己多吃了几颗安眠药
而被工友怀疑要自杀， 结果被公
司以“威胁公司，扰乱正常管理”

为由解聘。

曾经被员工自杀风波困扰的
富士康，显然对于“自杀”如临大
敌， 连疑似吃错药的员工也要严

惩不贷，未免太过冷血。

员工张某军是吃错药， 还是
欲自杀，其实很容易弄清楚。张某
军称，自己患失眠症大半年了，经
常吃药。医生嘱咐他，药片一天一
颗。 这个只要核查张某军的相关
病历，就能真相大白。那么富士康
有没有去认真核实此事？另外，该

员工是如何用自杀威胁公司的，

富士康为何语焉不详？

退一万步说， 该员工即便真
有自杀行为，就该开除他吗？如果
员工长期情绪低落， 需要靠自杀
来解脱，对于这样的员工，不去积
极帮助，做好心理疏导，而是雪上
加霜，一开了之，这像一个知名企

业该有的作为吗？

在聘用合同还未到期的情况
下，随意解聘员工，富士康此举是否
违反劳动合同法，应当明察。对此，富
士康应尽快向社会回应相关质疑。同
时，相关政府部门也不应沉默，而应
主动介入调查， 维护员工的合法权
益。 （据《新京报》 作者：陈先）

@

新华网：清明爆出多地墓
穴趋紧、墓价水涨船高，而保障
性墓地乏人问津。 这边抱怨
“死不起”，那边低价墓频遭冷
眼。 其实，若真想低调、简朴办
丧事并非必选高价墓。 厚养薄
葬一提再提，却总有人把尽孝
和丧葬排场相勾连。 高价墓就
能弥补“子欲养而亲不待”的遗
憾吗？

@

人民观点：公众对碾轧事
件的关注， 不仅在于事件本身的
残酷， 对死者的同情， 更重要
的， 还包括对土地征用合法
性、 相关赔偿合理性的质疑。

事件背后有无利益驱动？ 涉事
企业的责任在哪里？ 民事赔偿
可以存而不论， 但行政层面，我
们应当追问……

@

微评
@

对瞪眼说瞎话的官员
就应免职

河北沧县张官屯乡小朱庄的
地下水变成红色， 村民怀疑是附
近一家化工厂造成的污染， 而沧
县环保局局长邓连军却称， 该厂
排放达标，“红色的水不等于不达
标的水。”对此，中国工程院院士、

水利专家王浩斥其是瞪着眼说瞎
话。日前，邓连军已被沧县县委免
职。

论文化水平， 现在一些领导
干部学历不低， 但为什么在言语
上屡屡犯下低级错误呢？其实，问
题不只在于他们不会说话， 而是
责任心的严重缺乏。 一些干部当
官不干事， 在岗不在位， 业务不
精，情况不明，一旦遇事，要么睁
一只眼闭一只眼绕道走， 要么王
顾左右而言他，言不达意，甚至胡
言乱语。

一些干部责任心缺失， 问题
虽然出在干部本人身上， 但与日
常管理失之于软、 失之于宽不无
关系。 “干与不干一个样，干多干
少一个样，干好干坏一样”，能上
不能下， 仍是不少地方干部管理
中长期存在的一大顽症。 正因为
如此，“干的不如看”，只用权，不
尽责，既省事又无忧，自然就
成了一些官员的“理性”选择，

屡屡发出“雷人”之语，也就不
奇怪了。

有职者必须忠于职守、 有权
者必须秉公用权、 有责者必须严
格问责。“为官避事平生耻”。每一
个领导岗位都是责任席位。 对领
导干部来说，职、权、责是统一的，

有权必有责，不能只当官不履职、

不负责。干部责任心的形成，既需
要个人深刻的党性修养，更离不
开党组织严格的管理监督。 要
通过绩效考核、 业绩公示、群
众评议等办法，严格干部日常
管理监督， 促进和监督干部正
确履职、秉公用权、认真负责，否
则就容易出现庸官、 太平官乃至
贪官。

用什么样的人， 不用什么样
的人， 在干部队伍中具有重要的
导向作用。 严格问责制，对那些
工作不力、作风不好、群众不
满意的干部， 要坚决调整下
来。 进一步深化干部人事制度
改革， 提拔重用那些敢于负责、

实绩突出、 群众公认的干部，坚
决不用那些不讲原则、不负责
任、不干实事的干部，真正形
成正确的用人导向。 唯有如
此， 才能使每一个干部不马虎、

不推诿、不耍滑，在其位、谋其政、

履其职、行其责，“雷人”之语也就
会没有了土壤。

(

据新华网作者：沈小平）

监督公车私用不能靠媒体曝光

4

月
5

日，《人民日报》曝光了
河南杞县供电局公车私用一事。

4

月
6

日， 开封供电公司发布消息
称， 系该局党委书记杨建军利用
公车接送朋友，确属公车私用。经
研究决定： 杨建军同志停职作深
刻检查， 自行承担当天车辆发生
一切费用， 待进一步查实后作最
终处理。 （

4

月
6

日大河网）

又一个公车私用的官员“倒
霉”了。 这是顶风违纪的代价。 但
是， 这样处理公车私用的震慑作
用到底有多大， 理论和实现上都
无法估计。但在笔者看来，这样处
理公车私用的震慑作用是有限
的， 不必对这次处理公车私用大
喜过望。事实上，杨建军只不过是
个“倒霉蛋”，现实当中到底有多

少“杨建军”没有被曝光、没有被
查处，无法估量。

首先，内部监督失灵。公车私
用是个老大难， 一直没有得到很
好的解决。 问题在单位“老大”办
私事要用公车。 杨建军就是单位
“老大”———局党委书记。 书记要
接朋友，局里谁敢监督？局长也许
不知道党委书记公车私用， 假设
知道，也不会大胆监督，一是局长
监督党委书记怕搞不好关系；二
是局长有时也难免公车私用，局
长监督书记等于给自己堵路。 纪
检组长在书记领导下，不敢监督。

普通工作人员更加不敢监督。 司
机只能唯领导马首是瞻。 上级监
督往往是事后监督，只起“扑火”

“救火”作用。由于内监督失灵，公

车私用无人问津。

其次，媒体监督有限。媒体监
督是比较灵敏有力的。但是，一般
来说本地媒体不敢监督本地官员
的公车私用问题， 而外媒体又难
以捕捉到公车私用的信息， 监督
靠碰运气。同时，有的地方只对中
央权威媒体监督有所敬畏， 对一
般性的外地媒体监督往往不予理
睬，有的为了地方“形象”，帮忙打
马虎眼、捂盖子。有个别地方官员
连中央媒体都不放在眼里， 遑论
外地媒体。 媒体监督无法把公车
私用一网打尽。

再次， 社会监督缺条件。 一
者， 除警车和执法车喷有特别标
志以外， 一般性公车没有特殊标
志，不能一眼认出汽车的身份，在

高压政策下， 喷有特别标志的车
有所收敛。二者，现在公车上户没
有特别标志， 很难从车牌号码分
别孰是公车孰是私车。三者，除了
媒体以外。 一般人恐怕难以通过
“警务通”查询到公车牌照。 于是
个性化的公车私用摆在网民面
前，也无从知道，给监督公车私用
带来较大难度。 于是监督公车的
责任主要落在了媒体身上。

令人焦虑的是， 靠媒体监督
公车私用的作用有限。 即使当下
禁止公车私用正处于“高压”状
态，但仍然有人无所畏惧，一旦风
声过后，恐怕又会反弹。 可见，监
督公车私用必须下真工夫，否则，

又是一种“鼠猫游戏”。

（李冰洁）

阻击禽流感

须反思我们的生活方式

H7N9

病毒在我国多地发
现， 上海从鸡鸽等样品中检出
H7N9

， 已关闭全部活禽交易区，

对商贩和养殖户的损失， 政府将
给予补偿。 杭州从一家农副产品
商行销售的活禽鹌鹑中检出
N7H9

病毒， 正扑杀存放的所有
活禽。 （

4

月
6

日《西安晚报》）

据世卫组织通报，

H7N9

属
于新型禽流感病毒， 对其认识甚
少，尚无疫苗。 眼下，

H7N9

病毒
虽未形成大面积传播，但死亡率较
高，危害性不可小觑，浙江一患者从
发病到死亡仅

7

天时间， 是否会
造成人际间传染？ 目前也尚无定

论，但有一点是清楚的，数名患者
都是直接与活禽接触而染病的。

可见这是一种与吃有关的
“怪病”， 活禽进城大大加剧了
H7N9

病毒传播的概率与风险。 有
效阻击

H7N9

， 除加快研制抗病毒
疫苗及治疗药品外， 还须检讨和
改变我们的饮食方式及习惯等。

中国餐饮文化和烹调技术讲
究菜的色香味形， 所谓味就是追
求味道鲜美， 活家禽现宰杀现烹
制，肉质鲜嫩，冷冻后口感要差得
多， 正因为市民讲究活鸡活鸭的
鲜味， 农贸市场里宰杀活禽生意
兴隆， 成为都市饮食文化的热闹

“景观”。

但须看到， 活禽现宰现吃的
餐饮习惯与城市文明与环境要求
越走越远。首先，宰杀活禽产生大
量污水、粪便等垃圾，污染城市环
境，影响城市文明卫生。 其次，活
禽大量进城，因存放空间狭小，容
易染病，更危险的是，活禽携带的
许多病毒能直接传染给人。第三，

活禽进城也增加了运输成本，抬
高了价格。

现代都市人口密集， 环境脆
弱，污染加重，为流行病的快速传
播提供了温床， 其中活禽进城也
是一种生活污染， 客观上将动物

身上的病毒病菌带入城市， 祸及
人类。 近些年因贪图美味而引发
的传染病不少， 如非典就与贪吃
野生动物有关。因此，我们需要改
变饮食结构与生活习惯， 多吃冻
的，少吃活的，千万不能图嘴上的
快活、 口感的鲜美， 而“引狼入
室”、引祸上门。

笔者的孩子在欧盟留学、工
作，据他讲，欧洲国家超市及农贸
市场销售的都是冻肉，没有活禽，

这一方面源于老外生活习惯不
同，更重要的是出于保护环境，立
法禁止活禽进城， 这也许值得我
们借鉴。 （尹卫国）
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红灯亮了，能不能过马路？幼儿园小朋友张口就答的问
题，在大人面前却有不一样的答案。

4

月
1

日，汉口一对年
轻父母在红灯下拖着儿子过马路，孩子边走边闹，路人看不
下去，希望通过媒体正确引导。 记者探访几条主干道，发现
类似的现象还真不少。

父母硬拖儿子闯红灯，至少暴露出两方面的原因：一是
父母缺乏法律意识，二是父母对教育孩子还缺乏认识。但凡
对其中一方面有所认识， 就不会作出这种害自己害孩子的
事。

成人心中没有红灯，虽然也是一件很危险的事情，但他
们毕竟是成人，避难能力也要比孩子强一些。 试想，如果孩
子心中的红灯被吹熄灭了，以后他们也擅自闯红灯，那该是
件多么危险、多么令人担忧的事。 再说，如果孩子心中的那
盏红灯从小就被大人吹灭了，也跟现在的成人一样，那不仅
会增加今后的执法监管成本，未来社会会是什么样子，也很
难去想象。

眼下，各地已掀起了治理“中国式过马路”的热潮，不少
城市还启动了处罚措施。只有加大监管执法力度，把父母心
中的红灯点亮，才能保证他们不至于作出“强行吹灭孩子心
中红灯”的傻事。

（文
/

贺成图
/

朱慧卿）

拖儿闯灯


